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好文共赏 

 

白岩松：不要拿别人的标准定义自己的人生 

朱婧 2014-09-05 摘编自三联网 

http://www.3lian.com/zl/2014/04-21/212780.html  

 

我人生的第一份工作 

 

我今年毕业整整 25年，我是 1989年毕业的，那是一个充满着历史感的年份，我们幸运

或者不幸地赶上了那样一个特殊的年份。 

 

那一年开始我很幸福。当进入到 1989年时，我之前几个月的实习已经结出硕果。我在

中国国际广播电台华侨部实习，1989年的第一个月，老师就告诉我，你没问题了，我们要

你，留下吧。那时候看着其他还在找工作的同学，我觉得我的工作定了，感觉很幸福。 

 

回家过了一个很圆满的年。回来后，3月突然接到国际台的通知，广电部出台政策，今

年国际台不招中文编辑，我吹了。于是，一下子觉得很好的前途马上就吹了。没隔两天，我

就买了去广州的硬座火车票，要去广州的珠江广播电台应聘，自己一个人。但是，头一天下

午，系里接到中央人民广播电台的电话，问你们还有没有没来我们这儿实习过的同学，我们

想见一见。系里知道我已经在国际台吹了，就推荐了我。所以失败挫折孕育了我新的机会。

我得到了中国人民广播电台的召唤。 

 

你凭什么在 20多岁的时候就界定，一个工作的好坏? 

 

谈到就业，它是一个综合的概念，必须要和人生挂靠在一起。刚才有人说，就业不难，

就好业难，我想反问，什么叫好?你凭什么在 20多岁的时候就界定，而且是拿别人现在的标

准去定一个好? 

 

我分到中央人民广播电台，去房山锻炼了一年。一年后回到中央台领了工作证，我一心

一意想去的岗位是《新闻与报纸摘要》，那是中央人民广播电台第一品牌，每天早上 6点半

播出。但是，到了人事部，人家很尴尬地看着我，我猜了 15个岗位都没猜到给我调的新岗

位，给我放在一个老年人众多的相对比较边缘化的《中国广播报》，让我去排节目表去了。 

 

沮丧至极!我觉得我的新闻理想从此烟消云散了!这不是我想要的就业岗位，我想离开，

但是，在那个时候想离开是很难的，那是 1990年。但是我此生庆幸并感谢我自己的一点就

是第一天上班，我来到报社，坐在那一上午是在痛苦和绝望之中，这天中午我做了这一辈子

最伟大的一件事之一，跑到对面书店买了一本报纸编辑的书，我一下子把它看完了。再不喜

http://www.3lian.com/zl/2014/04-21/212780.html�
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欢它，也要认真面对眼前将要到来的工作，这就像谈恋爱，你必须认真。这可能是个苦恋，

但我也依然要认真面对它。 

 

无论什么样的工作认真面对 

 

正是因为把我分到这份报纸，不是我原来喜欢的部门，我有大量的时间，百无聊赖，反

正是自己工作的报纸，因为这报纸都是中老年编辑，我迅速成为主力。刚到那半年，我就被

领导看中，可算来了一个小伙子，我成了最主要版面的编辑。请问你去大报可能吗?绝不可

能。但正是因为我受到极大的重用，我就开始有大量的时间不断写文章登在这张报纸上，虽

然没有稿费，但是有成就感。陆续就有周边的人看到。我们报纸的纸张特别好，包鱼包肉不

渗水。陆续越来越多的人看到，就开始有了一定的小口碑，我两年以后就成为中央人民广播

电台春节晚会的撰稿。 

 

又过了一段时间，来了一个电话，崔永元问我最近有空吗?我要弄一个电视节目，你给

我当策划去吧。过几天，《东方之子》的制片人时间来了。二话没说，拿了我在报纸上刚采

访完的香港歌星的文章看，不是八卦的，很有味道，他看了两篇说，你就是我要的人，我就

去《东方时空》当策划了。 

 

由于我没想干太长时间，所以当策划的时候就敢于表达我的意见，后来我被迫推上了主

持人的岗位。时间有一天对我说你去采访吧，我坚决拒绝。我说这不行，我单位的人一旦看

见我在这儿打工……时间一句话就把我说服了，你见过有早上看电视的中国人吗?我一想这

事安全，靠谱，那我就干吧。结果因为我没想长干，因此我保持了初期没有任何杂念的想法，

一切发自内心。三个月过后，接到一个电话，告诉我，小白，你是《东方时空》评出的最佳

主持人。主持人的概念第一次进入我的脑海，这就是我的第一份工作和第一个岗位，一切都

来自于无意。 

 

我要对很多弟弟妹妹们说，什么才是最好的?这里很重要的是态度的转变。第一个，中

国人要确立一种新的准则，你一生的职业有可能要多次改变，这样的人生才是丰富的。 

 

对未来及变化永远充满好奇 

 

《道德经》里有一句话，当天下都知道美之为美的时候是丑。我很庆幸我 1985 年填志

愿的时候没有填经济管理和法律，当时我们班只有两个人填了新闻，结果，我们两个人一个

上的是人大新闻系，一个是广播学院新闻系。去年教育部新闻系排名中，这两个新闻系并列

第一。很庆幸你没有选择最热门的东西。包括就业，中小企业，它的成长会是什么?你现在

毕业就想去苹果，你也就错过当乔布斯了。你可能拥有了苹果，但是你再也不可能拥有当乔

布斯的机会。因此观念的改变非常重要。这是我到 46岁的时候切身的感受。 

 

我很庆幸自己有一种幸福，我对未来以及变化永远是充满好奇而不是恐惧，所以我喜欢

开疆拓土。我们那很多栏目第一个节目都是我做的，因为我好奇。 

 

人类历史往往是被好奇改变的 
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但是我发现身边绝大多数人对变动充满了恐惧，哪怕这个变动是向更好的方向转变，但

是由于变动打破了稳定的感觉，他就产生了恐惧，甚至躲避，甚至成为阻挡列车前行的人。

在人生当中你是不是也如此? 

 

学会对未来充满好奇。人的一生很长，你就是一个体验者。为什么不多看一些风景呢? 

 

我跟我的孩子经常有这样的交流，吃饭的时候点了一个新菜，我儿子是将信将疑地尝试

了一下，百分之六七十说是挺好吃的，他好吃的概念在逐渐拓宽。但是人们有一种惰性是认

可自己习惯的好吃，他如果只停留在好吃的菜，永远不尝试没有吃过的菜，你知道天下有那

么多美味吗?不会的。 

 

人生的感受也同样如此，面对将要到来的东西充满一种兴奋的好奇。所以，我从来不恐

惧，我总觉得 60 岁一定还有 60岁最美丽的风景，我欣赏眼前每一处风景，但是我不沉迷过

去。活到将来，到来的时候自然面对。但是我对未来充满好奇，你就敢于变革，就会成为获

益者。 

 

工作&人生，在过程中书写结局 

 

几十年的职业生涯，一上来就定死了，上来就先把自己的故事结局写了，你觉得有意思

吗?工作如此，人生也是如此。因为现实利益，大家都愿意有更好的工作，我也祝愿你有更

好的工作。但是带着有更好工作的心，给自己一个不好的工作来了我也接受，并且充满好奇

地改变它，我的历程就是这样。 

 

所以，如果你足够强，你就会通过自己的第一份工作的台阶逐步地向前走，也希望各位

充满好奇地面对我们无法掌控的东西。 

 

人生一路保持对事物的新奇和兴奋 

 

今年过年的时候，有一段时间心情非常沮丧，有一天忽然豁然开朗，我看到了自己的问

题。很多年前有一部话剧叫《等待戈多》，在我之前那么多年里，我对未来都是有耐心等待，

充满好奇，甚至有一点兴奋，可是最近突然失去了等待的耐心和兴奋。凭什么 46岁的时候

就不能等了?那一天我告诉自己，56 岁的时候我依然有等待的兴奋和好奇。所以，这是今年

我的一个重要的小收获。希望能和大家共勉。 

（白岩松于 2014 年 4月 17 日在北京理工大学”就业有'位'来”公益行动主题演讲） 
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公益前沿 

 

一、”七日无理由退货”半年未达预期 ① 

国家工商总局、中国消费者协会在 15 日召开的新《消法》实施情况的联合通报会上表

示，为落实”七日无理由退货”新规，该局已与各个电商企业”约法三章”：一是除法定排

除情形外，对于排除适用七日无理由退货的商品都要说明理由、明确标注，为什么不适用的

理由要合理、合法，标注要落到每件具体的商品上，在消费者购物的过程中必须要有”一对

一”的确认环节；二是明确”商品完好”是指商品本身完好，为查验商品而拆开外包装的情

况绝不能作为拒绝退货的理由；三是第三方交易平台经营者要切实履行自身责任，确保七日

无理由退货规定在平台上所有角落都能得到落实。 

 

二、姚明亲赴非洲拍摄纪录片 呼吁保护大象犀牛② 

据美媒体 NBC新闻报道，姚明从 8月 10日起前往非洲拍摄了一部名为”野性的终结”

的纪录片，讲述的是这些动物被不断猎杀的下

场，以及通过一个个血淋淋的事实，达到警醒人

类的目的。 

 

在 2011 年从火箭退役之后，姚明就回到中

国，并致力于改变国人长久以来消费动物制品的

习惯。作为国际保护动物组织”野生救援”的形

象大使，姚明大力号召国人拒绝食用鱼翅。这项

号召也得到了动作影星成龙、著名足球运动员大

卫-贝克汉姆、NBA球星林书豪的鼎力支持。如

今姚明将野生保护的目标放在了犀牛和大象身

上，这两项物种正在遭受严重的侵袭，每年有 3.3万头大象因为它们的长牙而被杀死，而近

40年来有将近 95%的野生犀牛被滥捕滥杀。《中国象牙消费需求报告》显示，中国成为世界

上最大的象牙市场。 

 

三、上海《大气污染防治条例》明确单位和个人”双罚制”③ 

上海将于 10 月 1日起实施的《大气污染防治条例》在处罚方面首次明确了双罚制。也

就是说，一旦车辆发生违规现象，除了对驾驶员进行行政处罚之外，如果是营运车辆，其所

属企业单位也将一并受罚。 

 

除了罚款、行业通报上”黑名单”之外，凡是列入环保处罚的个人和企业信息，还将全

部录入征信系统。企业或个人一旦出现环保不良记录，将对未来的融资、贷款等产生影响。 

http://news.china.com.cn/txt/2013-04/17/content_28570613.htm�
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四、中国超 70 个县市已取消 GDP 考核 改为考核环境民生④ 

告别”唯 GDP 论”动真格了。据不完全统计，截至目前（2014年 8月 25日）中国已有

超过 70 个县市告别”唯 GDP 论”的时代，取消 GDP 考核，以环境和民生的考核导向取而代

之。应景的是，第一季度全国 31 个省 GDP 总和仅比全国第一季度 GDP 总量高出 3.64%，较

2013年高出 11%大幅下降。 

 

五、中国登记吸毒人数 5 年翻番新增多为青年⑤ 

截止至 2014 年 9 月，接连被曝光的明星吸毒案件引发社会一片惊叹。数据显示 2009

年全国登记吸毒人员共 133.5 万人，2014 年 4 月我国登记吸毒人数为 258 万人。仅 5 年时

间，我国登记吸毒人数翻了近一番。同时，吸毒人群结构也在发生变化，青少年涉毒者比例

明显上升，35岁以下青年猛增至 75%。 

 

今年 7月 6日，中共中央、国务院又联合印发了《关于加强禁毒工作的意见》，要求各

地区各部门把禁毒工作纳入国家安全战略，作为平安中国、法治中国建设的重要内容。 

 

六、社保局详解”下班买菜出意外属工伤”：须有两限定⑥ 

9月 1日起《最高人民法院关于审理工伤保险行政案件若干问题的规定》正式实施。而

在规定中，最高人民法院对于四种上下班途中的工伤认定进行了解释。其中，上下班途中买

菜发生意外也可以算工伤最为引人注目。对此，市人力社保局相关负责人指出，上下班途中

买菜时发生意外可认定为工伤，须有两大限定：一是发生交通事故；二是认定者为非主要责

任。 

 

七、全国慈善捐助 2013 年止跌回升⑦ 

2014年 9月 20日发布的《2013年度中国慈善捐助报告》，2013年全国接收国内外社

会各界的款物捐赠总额约 989.42 亿元，慈善捐助中止了此前连续两年的下跌势头，比 2012

年增长 21.06%。 

 

捐款最多的企业前三位：海航集团（民企）85.1亿元、世纪金源集团（外企）7.28亿

元、大连万达集团（民企）4.38亿元。捐款最多的个人前三位：党彦宝 11.53亿元、苏世

民 6.2亿元、许荣茂 3.7亿元 

 

报告显示： 1071名受访者对我国慈善组织信息披露工作的满意度为 28%。2014年度中

国慈善透明指数相比去年提高了 2.3%，慈善会、公募基金会和非公募基金会的透明指数都

有提高，而红十字会、民办非企业单位和其他社会团体的分数则有所下降。 
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①蓝宇曦摘自网易新闻 2014-09-16 

http://news.163.com/14/0917/05/A6APB89900014SEH.html  

②陈冉摘自东方网 2014-08-15 

http://sports.eastday.com/s/20140813/u1a8278999.html  

③陈冉摘自中国环境网 2014-09-03 

http://www.cenews.com.cn/fzxw/fzyw/201407/t20140716_777665.html 

④朱婧摘自中国新闻 2014-08-30 

http://news.china.com/domestic/945/20140825/18735742_all.html  

⑤蓝宇曦摘自网易公益 2014-09-01 

http://gongyi.163.com/14/0829/16/A4R136MD009363EC.html  

⑥朱洁摘自人民网 2014-09-02 

http://politics.people.com.cn/n/2014/0902/c70731-25583176.html 

⑦陈冉摘自网易新闻 搜狐新闻 2014-09-24 

http://news.163.com/14/0921/04/A6L0252D00014Q4P.html 

http://news.sohu.com/20140920/n404480839.shtml?www.99bigu.com--jiaze.html 

 

 

 

 

律政动态 

 

一、多品牌转基因食用油标识不清  71 名律师联手提诉讼 

陈冉 2014-09-21 摘自北大法宝网 

http://www.pkulaw.cn/fulltext_form.aspx?Db=pal&Gid=1258465673&keyword=&EncodingName=&Search_

Mode=  

 

日前，一则关于多名律师针对市场上转基因食用油普遍存在标识不清的问题，向全国多

个法院提起诉讼，要求确认商家”欺诈”的消息引发公众关注。此事”牵头人”——云南同

润律师事务所专职律师许思龙告诉《经济参考报》记者，该活动响应者共 87 个人，其中有

71名律师，部分律师已在全国各地提起民事诉讼，目前已有 9件立案。 

 

“非转基因”高调”转基因”羞答答 

 

“现在很多食用油都用大字号或超大字号标识原料为非转基因，一些使用转基因原料的

食用油，转基因几个字却是小小的、密密麻麻的和配料、生产日期等信息排列在一起，不留

意的话，消费者很容易忽略。”这就是许思龙最初发起倡议和诉讼的原因。 

 

正如许思龙所言，记者走访市场发现，食品企业在宣传食用油产品原料为”非转基因”

http://news.163.com/14/0917/05/A6APB89900014SEH.html�
http://sports.eastday.com/s/20140813/u1a8278999.html�
http://www.cenews.com.cn/fzxw/fzyw/201407/t20140716_777665.html�
http://news.china.com/domestic/945/20140825/18735742_all.html�
http://gongyi.163.com/14/0829/16/A4R136MD009363EC.html�
http://politics.people.com.cn/n/2014/0902/c70731-25583176.html�
http://news.163.com/14/0921/04/A6L0252D00014Q4P.html�
http://news.sohu.com/20140920/n404480839.shtml?www.99bigu.com--jiaze.html�
http://www.pkulaw.cn/fulltext_form.aspx?Db=pal&Gid=1258465673&keyword=&EncodingName=&Search_Mode=�
http://www.pkulaw.cn/fulltext_form.aspx?Db=pal&Gid=1258465673&keyword=&EncodingName=&Search_Mode=�


9 
 

时相对高调，多个品牌的花生油、玉米油、葵花籽油等都在标签中部位置用大字号标示”非

转基因”。相比之下，原料中含转基因成分的产品在字体上就显得有些”羞答答”了，只在

配料表中用小字注明了”转基因大豆”，不注意看的话很容易忽略或误认。 

 

对此，中国社科院经济社会发展研究中心研究员侯为民在接受《经济参考报》记者采访

时表示，这其实是一种以利益为转移的现象，有部分消费者是拒绝购买转基因食用油的，特

别是在大城市的消费者，由于消费群体存在差异，为了最大化利益，必然会有打擦边球的现

象。 

 

侯为民同时说，市场上一般含转基因原料的食用油产品价格会比不含转基因原料的食用

油低，也不排除一些商家有侥幸心理，希望消费者在购买时忽略不明显的转基因字体，凭借

更为便宜的价格赢得市场。 

 

食用油企业回应：符合国标 

 

实际上，包括农业部、质检总局等多个部委都曾针对转基因食品的标识问题发布过相关

规定，要求产品包装上要有明显醒目的转基因标识。 

 

国务院《农业转基因生物安全管理条例》第二十八条规定，在中华人民共和国境内销售

列入农业转基因生物目录的农业转基因生物，应当有明显的标识。国家质检总局《食品标识

管理规定》第十六条规定，属于转基因食品或者含法定转基因原料的，应当在其标识上标注

中文说明。农业部《农业转基因生物安全标识管理办法》第七条规定，农业转基因生物标识

应当醒目，并和产品的包装、标签同时设计和印制。 

 

此外，2007年 8月 1日起实施的国标：农业部 869号公告-1-2007《农业转基因生物标

签的标识》细化了农业转基因生物标识的位置、标注方法、文字规格和颜色等要求。 

 

根据国标，当转基因产品包装的最大表面积大于或等于 10 平方厘米时，文字的高度不

得小于 1.8毫米，也不得小于产品标签中其他最小强制性标示的文字；当包装的最大表面积

小于 10平方厘米时，文字规格不小于产品标签中其他最小强制性标示的文字。 

 

而对于各地律师突如其来的发难，食用油企业并没有选择沉默，金龙鱼就在第一时间以

国标为基础进行了回应。 

 

金龙鱼称，公司采用转基因原料生产的产品，其产品标识符合我国农业部制定的国家标

准《农业转基因生物标签的标识》的要求，该标准明确规定了转基因标识的位置及字体大小

等内容，关于标识位置，该标准要求转基因标识应当放在紧邻产品配料表的位置；关于字体，

该标准要求字体高度不小于 1.8毫米。公司产品的标识只能并且已经完全按照前述要求进行

标注，不存在标识不清的问题。 

 

金龙鱼方面相关负责人在接受有关媒体采访时还称，金龙鱼转基因调和油是经过相关部

门审批后合格的，如果法院立案，会积极应诉。 

 

“符合国标不意味着就合法了。”许思龙直言，1.8毫米高度的字体实在太小，甚至都

javascript:SLC(35608,0)�
javascript:SLC(35608,28)�
javascript:SLC(123243,0)�
javascript:SLC(123243,0)�
javascript:SLC(123243,16)�
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打印不出来，目前国标还达不到相关法律法规所提出的的要求。在这种情况下，法律法规的

效力要大于标准，生产商不单要遵守标准，更要遵守国家的法律法规。 

 

有侵犯消费者知情权之嫌 

 

那到底多大的字体才能算得上是”明显”和”醒目”？许思龙认为，至少要把转基因标

识的大小放到和非转基因产品标识的大小一致，才能算过关。而侯为民则表示，字号至少应

该在一寸（3.3厘米）以上，还须考虑包装整体的大小。 

 

侯为民表示，目前对转基因产品的市场监管还没有上升到一定高度，所以商家的标识意

识并不强。这种擦边球现象的核心是侵犯了消费者的知情权，如果这项权利得不到保障，市

场的有序发展也就得不到保障。 

 

许思龙强调，基于国标还存在提升空间，希望能够通过诉讼引起相关方面重视，保护消

费者的知情权，进而推动国标修订。 

 

 

二、泰州环保联合会胜诉 泰州 6 企业赔 1.6 亿修复环境  

陈冉 2014-09-15 摘编自微信公众号中国环境修复网（ID：zghjxfw） 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5Mzk2OTc2MA==&mid=200850799&idx=2&sn=f289320c07d19332ce30

44b35d76364c&scene=1#rd  

 

9 月 10 日，泰州市环保联合会起诉 6 家化工企业污染环境的官司，在泰州市中级人民

法院开庭审理。 

 

这是泰州首例环保公益诉讼案。作为原告的泰州市环保联合会，是今年 2月份刚刚成立

的。 

 

经过 10多个小时的庭审，法院当庭判决，江苏常隆农化有限公司等 6 家企业赔偿环境

修复费用 1.6 亿余元，用于泰兴地区的环境修复。 

 

违法倾倒两万多吨废酸 

 

2011年至 2012年，戴卫国、姚雪元等人买来危险品运输车辆、船舶，以从事废酸销售

的名义，与泰兴经济开发区的多家化工企业联系，将企业产生的废酸直接倒入内河，由企业

付费。这些运输废酸的船舶，都经过改装过，一船 2吨重的废酸 8分钟就能倒完。 

 

短短几个月的时间，几人将两万余吨的废酸直接倾倒进如泰运河、古马干河，导致水体

污染严重。2013 年 2月，这伙人在向古马干河倾倒废酸时，被环保部门现场抓获。 

 

今年 8 月，泰兴市人民法院经审理判决，戴卫国等 14 人因犯环境污染罪处有期徒刑 5

年 9个月至 2年 3个月，并处罚金 16万元至 41万元。 
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公益组织起诉索赔 1.65亿 

 

作为此案的民事赔偿部分，在 9月 10日的庭审中，泰州市环保联合会称，江苏常隆农

化有限公司、泰兴锦汇化工有限公司、江苏施美康药业股份有限公司、泰兴市申龙化工有限

公司、泰兴市富安化工有限公司、泰兴市臻庆化工有限公司非法处置危险废物，导致河流受

到严重污染，损害了生态环境的安全，危害了公众身体健康和正常的生产生活需要，应当承

担环境污染损害的赔偿责任，请求法院判定这 6家企业共计赔偿 1.65亿余元。 

 

法院审理查明，在 2012 年 1 月至 2013 年 2 月间，6 被告违反法律规定，将产生的

25934.795吨废酸，提供给无危险废物处理资质的主体偷排于如泰运河、古马干河，导致水

体严重污染。经评估确定，这些废酸造成的环境污染损害，修复费用为 1.6亿余元。 

 

解读 为什么这起官司让环保人士兴奋 从不受理到胜诉，还创下最高赔付纪录 

 

“这个太好了，具有很好的示范性。”中华环保联合会法律中心副主任马勇这样评价泰

州环保联合会的胜诉。 

 

在 9 月 10 日的庭审中，被告方律师也提出，诉讼主体应专门从事环境保护公益活动连

续 5年以上且无违法记录。 

 

而泰州市环保联合会成立于今年 2 月 21 日，是一个公益性社会组织。马勇说，虽然泰

州市环保联合会满足不了”从事环境保护公益活动连续 5年”这一条件，但新环保法里规定

的内容，明年才开始实施，现在还未生效。 

 

而新《民事诉讼法》将”有关社会团体”改为”有关组织”，扩大了提起公益诉讼的主

体范围。马勇认为，环保法还没有生效，新的民诉法实施了，现在属于过渡期，从这个角度

来讲，泰州环保联合会完全可以作为诉讼主体，因为它属于”有关组织”的一部分。 

 

南京大学法学教授邱鹭风认为，此案件具有标杆作用，有公益机构出来诉讼，并且得到

支持，法院能够大胆裁决，说明我们国家对环保的重视程度已经落实到司法实践当中了。 

 

或能解决环境违法成本太低的问题 

 

其实早在 2012 年 8月，环境执法人员对 6 被告之一、泰兴市申龙化工有限公司偷排废

酸的行为也开具了 35 万元的罚单，但对方并未就此收手。 

 

参与案件调查的一名工作人员表示，目前的环境违法成本太低，”除进入刑事司法程序

追究刑事责任以外，绝大部分由行政执法机关追究行政责任，但现实中‘交了罚款就算不违

法’、‘以罚代刑’的情况仍然存在。”该工作人员表示，这也是环境污染违法犯罪多发的

原因之一。 

 

另外，由行政机关执法和裁决，数额不可能这么大，而法院可以按照实际损失来判决，

相比之下，司法的力量比行政裁决的力量更大。 

 



12 
 

中华环保联合会是环保部直属机构，曾在多地提起环境公益诉讼。”有这么高的赔付额，

这是第一起。”马勇介绍，2013 年，中华环保联合会在全国提起的 8 起环境公益诉讼，全

被拒绝受理，理由都是主体不适合。 

 

 

 

 

 

本期人物  

 

陈里：”富而有爱，贫而有助，待用公益，尊严相助” 

朱婧 2014-08-15 摘编自新浪公益 百度百科 

http://baike.baidu.com/view/10450300.htm?fr=aladdin 

http://gongyi.sina.com.cn/gyzx/2013-07-26/102944427.html 

 

一、入选理由 

2013年 4月 12日微博网友陈里在微博发

起@待用快餐 的行动，提倡” 富而有爱，贫

而有助，待用公益，尊严相助”的爱心理念。”

待用快餐”的概念类似于欧洲的”待用咖啡

“， 主旨是希望前去快餐店就餐的人提前买

下一两份快餐寄存在店里，以便提供给其他有

需要的人。”待用快餐”倡导在不增加个人负

担的情况下随手公益，更倡导一种能持续传递

温暖的”陌生人信任”。 

 

二、人物简介 

 

网络时代，各路红人像雨后春笋般出现于各种新兴媒体之上。在这些红人之中，拥有上

千万”粉丝”的陈里是个十分特殊的角色。他是土生土长的河南人，是老百姓眼中的”大官”，

却敢于把自己的个人信息公布网络，接受群众的监督，聆听网络上的各种声音；他的职位是

陕西公安厅副厅长，同时也是一个文化人，身为管理学博士、硕导、陕西省法学会副会长的

他，非常乐意于和公众探讨中国转型中的任何社会问题，尤其是关于民生、三农、社会管理

创新的难题。 

 

2012年 5月 30日，陈里在其个人实名认证微博上，公布了自己的手机号码，表示”希

望大家多支持监督”。2012 年 10 月 2日，面对陕西华山在当夜突发游客滞留情况，陈里彻

夜不眠，微博直播游客疏散。2012年 12月 10日，陈里微博上演生死接力，2小时挽救西安

轻生母子。这一年，陈里获人民网十大个人微博第一名，当选中华儿女年度人物。在发起”

待用公益”模式之前，陈里还曾建议为农民工做十件实事。 

http://baike.baidu.com/view/10450300.htm?fr=aladdin�
http://gongyi.sina.com.cn/gyzx/2013-07-26/102944427.html�
http://baike.baidu.com/view/10400715.htm�
http://baike.baidu.com/view/10400715.htm�
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2013年 4月 12日晚 11时，陈里连续在新浪发出三条微博，呼吁国内快餐店为残疾人、

老年贫困者和流动儿童提供一些”待餐盒饭”。这三声”疾呼”很快被台湾人高文麒看到，

并在第二天就在自己西安的快餐店里实施了起来。随后，陈里的”待用公益”模式得到更多

的企业和民众的响应，目前，有来自 15个省的 25个城市都已经成为了”待用公益”的实施

城市。 

 

三、人物访谈 

 

《公益时报》：目前中国公益事业的模式愈加多样，你选择以”待用模式”做公益的

目的是什么？ 

 

陈里：我长期研究三农、社会管理问题，知道农民犯罪的原因是什么。这里不仅仅有贫

穷的原因，还有这个社会并未给他们基本的尊重。选择”待用公益”，是为了最大程度上唤

醒沉淀在人们心中太久的爱心，让需要帮助的人们接受有尊严的救助，”待用公益”就是这

样一种公益模式。 

 

《公益时报》：我们知道在国外有一种”待用咖啡”模式，那么以你的理解，我们中

国的”待用公益”文化跟国外的有什么不同？ 

 

陈里：”待用咖啡”是指在咖啡馆消费的人提前多买一两杯”寄存”在店里，一旦有囊

中羞涩的贫困者询问店家是否有”待用咖啡”时，侍者就可以让其享用此前人们已付过钱的”

待用咖啡”。然而，在中国，咖啡并非是老百姓的必需品，那些在街头流浪为生的人能够喝

上一杯白水，吃上几个包子，似乎比喝上咖啡更重要、更贴近真实的社会需求，因此，待用

模式在中国的”本土化”就显得势在必行。”待用快餐”、”待用学费”、”待用抚赡”，

是”待用公益”未来发展非常重要的几部分。 

 

而待用电影票、待用旅游门票、待用饮料、待用爱心书包、待用随行车位等都是”待用

公益”的体现。我认为所谓待用公益，这是一份有尊严的等待，并让这份等待有所实用。

待用公益应成为一种模式，而非聚焦某种特定商品。你看以往许多超市准备许多雨伞，使用

者拿走一去不复返。而现在 90%的公共卫生间和大饭店，尴尬得连卫生纸都没有，这些都是

中国待用公益应该捕捉的点。 

 

《公益时报》：每一种新生事物，在发展之初，几乎都会受到不理解甚至打击，”待

用公益”同样不能逃脱这样的宿命，那么面对这些质疑，你内心深处的真正的想法是什么？ 

 

陈里：我们现在的社会，说的人往往理直气壮，做的时候往往不见其人。我希望在公益

事业上，大家少指责、多参与。因为社会上需要做的事越来越多，行动永远胜于话语。其实，

根据我的实际经验，我有”两个没想到”。一是没有想到会有这么多人愿意捐，现在的人买

一斤韭菜都讨价还价，但是老百姓愿意把十块、二十块放在素不相识的老板那里，愿意把这

碗饭送给素不相识的人吃。在今天诚信缺失、信仰缺失的情况下还有这么多人愿意奉献，这

说明老百姓的爱心水平是很高的。第二个没想到，本来很多人以为会有很多人去冒领待用餐，

但是两个月过去了，没发生一起这样的不该吃的人吃了的这种情况，这说明，大家把弱势群

体的道德水平估计得太低了。 
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《公益时报》：说一个很真实的窘境，现在是一个诚信危机的时代，怎样在这种环境

下，保证店铺将爱心商品真实发放到有需要的人手中？又如何规避”吃白食”、”霸王餐”

等违背公益愿景的不良现象？ 

 

陈里：商家把生意看得像生命一样，我相信他们会认真对待。可以讲究”事不过三”原

则，把奉献爱心人士的姓名及已领取数、剩余数公布在店门外，顾客可以随时监督。诚信是

灵魂，是市场正常运行的基础，市场呼唤商家的诚信，与此同时，我也希望能有一个正规、

统一的制度。比如说，我们可以征集爱心贴或其他标记，设置一个”待用快餐”的统一标记，

经过审查，我们会授权给店铺爱心”待用快餐”标识。 

 

而我们救助的对象，残疾人、流浪儿童、低保的老弱病残、没有找到工作的农民工，还

有因特殊原因经济窘困的人，如果有相关证件最好。如果有人的身份实在不好甄别，商家可

以为待用快餐设定领取上限，对重复领用的人的身份进行一定的核实，确保这项公益活动真

正帮助到那些需要帮助的人，对那些有劳动能力、蹭吃蹭喝的人进行必要的限制。 

 

 

 

 

绿色家园不是梦！ 
 

一、2014 年 7 月、8 月 74 个城市空气质量状况报告 

朱洁 2014-09-25 摘自中国环境监测中站 

http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42407.html 

http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42685.html 

 

环境保护部有关负责人近日向媒体发布了 2014年 7月、8月京津冀、长三

角、珠三角区域及直辖市、省会城市和计划单列市等 74个城市空气质量状况。 

 

    按照城市环境空气质量综合指数评价，7月份空气质量相对较差的前 10位

城市是唐山、邢台、石家庄、保定、济南、北京、邯郸、天津、廊坊和衡水；空

气质量相对较好的前 10位城市是海口、舟山、拉萨、珠海、丽水、台州、南宁、

厦门、福州和江门。北京排名 69位，上海排名 24位，广州排名 35位。 

 

    8月份空气质量相对较差的前 10位城市分别是济南、邯郸、保定、邢台、

唐山、衡水、石家庄、廊坊、北京、沈阳和郑州(两市综合指数相同，排名相同)；

空气质 量相对较好的前 10位城市是海口、珠海、中山、江门、舟山、拉萨、深

圳、贵阳、台州和惠州。北京排名 66位，上海排名 28位，广州排名 26位。 

 

 

http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42407.html%20http:/www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42685.html�
http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42407.html%20http:/www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42685.html�
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二、东海无鱼并非危言耸听 

朱婧 2014-09-20 摘编自凤凰网 浙江在线 浙江新闻 人民网 

http://epmap.zjol.com.cn/system/2014/09/10/020247119.shtml 

http://nb.ifeng.com/ningbozhanzhuanti/donghaiwuyu/zuixin/detail_2013_04/24/742628_0.shtml 

http://zjnews.zjol.com.cn/system/2014/04/10/019960276.shtml 

http://nb.people.com.cn/n/2014/0630/c206131-21544318.html 

http://nb.ifeng.com/ningbozhanzhuanti/donghaiwuyu/xiangguanwenzhangluru/detail_2013_04/24/74

2733_0.shtml 

http://zjnews.zjol.com.cn/system/2014/07/26/020162611.shtml 

 

“东海鱼仓”、”中国渔都”历来是我们浙江引以为豪的金名片。但近年来，东海的鱼

越来越少，个头越来越小，”鱼仓闹鱼荒”已成常态。尴尬局面的形成，正如媒体报道，渔

船马力越来越大、网眼越来越细导致的过度捕捞是元凶，特别是”三无渔船”(无船名号、

无渔业船舶证书、无船籍港)，数量多、偷捕滥捕严重，对渔业资源危害极大。 

 

据测算，浙江每年东海渔场幼体资源总捕捞量约 20 万吨。一网捕获四五吨带鱼，数目

竟有 50万尾之多，因为 99%以上是 10克左右的带鱼丝。假如等其平均长到 100克，同样的

一网就能有 50 吨的产量。幼鱼密集的春夏之际，其被捕获的可达百亿条，令人触目惊心！

据统计，仅去年一年，浙江的带鱼产量就锐减了 40%。市民喜爱的小黄鱼，最高年龄能到 20

龄，以前捕捞的多是 5龄鱼，而现在捕获的平均不到 1龄。这些都表明，东海渔业资源正在

加剧衰减，”东海无鱼”并非危言耸听。 

 

过渡捕捞绝种 

 

事实上，不仅仅是东海，上个世纪 50 年代的中国四大渔场（黄渤海渔场、舟山渔场、

南海沿岸渔场、北部湾渔场）已经名不副实，退化得很厉害。 

 

传统的东海四大经济鱼类中，黄鱼、小黄鱼、墨鱼早年就因滥捕濒临灭绝，唯一剩下的、

也是繁殖能力最强的带鱼，近两年也遭遇同样的噩运。 

 

一个不争的事实是，东海带鱼死于大规模的灯光围捕。到了晚上，几百条船都开起上百

盏灯，望过去，海面就是白的，比白天还白。鱼有趋光性，一见到光，就会游来，不管大大

小小的鱼，全部被捕上来了，太有毁灭性。据专业人士估计，仅去年一年，东海带鱼的产量

就锐减了 40%。 

 

环境污染灭群 

 

伴随着前所未有的海洋大开发，我国沿海承载着巨大的资源和环境压力，海洋环境与经

济发展之间的矛盾越发突出。 

 

东海的污染源主要有三大块，一是化工厂直接排放入海的含磷、含氮和含重金属废水，

二是农田受雨水冲刷入海的农药，三是下水道入海的未经处理的生活污水。 

 

http://epmap.zjol.com.cn/system/2014/09/10/020247119.shtml�
http://nb.ifeng.com/ningbozhanzhuanti/donghaiwuyu/zuixin/detail_2013_04/24/742628_0.shtml�
http://zjnews.zjol.com.cn/system/2014/04/10/019960276.shtml�
http://nb.people.com.cn/n/2014/0630/c206131-21544318.html�
http://nb.ifeng.com/ningbozhanzhuanti/donghaiwuyu/xiangguanwenzhangluru/detail_2013_04/24/742733_0.shtml�
http://nb.ifeng.com/ningbozhanzhuanti/donghaiwuyu/xiangguanwenzhangluru/detail_2013_04/24/742733_0.shtml�
http://zjnews.zjol.com.cn/system/2014/07/26/020162611.shtml�
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《中国海洋发展报告(2012)》显示，2010 年，在嵊泗、杭州湾、三门湾、台州杜桥海

域，生物体内石油烃含量过高。 

 

无鱼可捕，造船确依然红火 

 

东海的渔业资源濒临灭绝，但记者发现，在台州沿海的各大船厂，依然有上百条渔船在

造。 

 

“这意味着还有大量的资本涌入这个行业，不是好事情。”台州海洋部门一位人士说，

每条船需要投资六七百万元，以此计算，就有六七亿资本涌入，”这些钱都是渔民从各处借

贷来的。” 

 

中国与邻国渔业冲突不断加剧 

 

中国渔民远海捕捞的范围，承袭的是历史以来的传统渔业活动范围。然而，近年来随着

周边国家力争首先制造”争议”、继而扩张海上权益等政策的出台，中国渔民在传统渔场的

活动也随之遭到越来越多的挑战，面临争议国家严酷执法的压力越来越严重。 

 

据韩国媒体统计，2006 年至 2011 年，韩国共扣留约 2600 艘中国渔船，近 5 年来韩方

对中国渔民罚款高达 294亿韩元，约合 1.64亿人民币。 

 

专家观点 

 

浙江海洋学院院长吴常文认为，当前东海区海洋渔业发展存在两个严重问题。一是渔业

资源衰退问题。二是渔业利益纠纷问题。为此，需抓紧制定维护渔业权益全方位战略、加快

建设东海渔业资源种质保护基地和智能监测平台。 

 

浙江海洋学院副院长徐汉祥认为，恢复浙江渔业资源，有两大突破口：第一，实行渔具

准入和网具管理；第二，要制定可捕幼鱼的比例和可捕标准。此外，渔民的意识和觉悟提高

也非常重要。 

 

相关报道 

 

2014年 6月 30日宁波市启动实施浙江渔场修复振兴计划，用三年左右时间，开展渔场”

一打三整治”专项执法行动，改变”东海无鱼”现状。”一打三整治”是指依法打击涉渔”

三无”船舶（无船名船号、无船舶证书、无船籍港的船舶）和违反伏休规定等违法生产经营

行为，开展渔船”船证不符”整治、禁用渔具整治和污染海洋环境行为整治。 

 

2014年 7月 25日，孙明昌等当地渔民 80多人、志愿者 50人、渔业行政执法人员 30

多人参加了 2014 年舟山海域水生生物增殖放流活动，此次主题是”开展水生生物放流、修

复振兴浙江渔场”。该活动共投入资金 300 万元，分两期举行。其中，昨天上午的放流活动

在普陀滨海广场和普陀莲花洋放流区放流大黄鱼、黑鲷、曼氏无针乌贼等共 155 万尾。这是

到目前为止，浙江省增殖放流活动中规模最大的一次并计划 7年入海百亿尾鱼苗缓解”东海

无鱼”。 
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